

Escala Crítica/Columna diaria

- *Calcula tricolor tener nuevamente llave de Los Pinos
- *El mexiquense, arranque político remontado al 2005
- *El “sí voy”, de Mayans; recuperación de Sánchez Ramos

Víctor M. Sámano Labastida

EL DOMINGO fue un día de fiesta para el PRI nacional, como lo fue para los lopezobradoristas el 15 de noviembre cuando se dieron los resultados de las encuestas internas. Enrique Peña Nieto fue registrado como aspirante único a la candidatura del tricolor y nuevamente los priístas partieron desde diversos puntos de la República entusiasmados con la posibilidad de que ahora sí su partido podría regresar a Los Pinos tras dos sexenios de ausencia. El equipo de Andrés Manuel López Obrador sostiene, por el contrario, que desencantados del PRI y del PAN los votantes se inclinarán por “las izquierdas”.

Como usted puede observar, hay ritos simbólicos que son irrenunciables en los grupos humanos. Son actos solemnes o festivos que les dan cohesión o un buen pretexto para simularla. Sean de derechas o de izquierdas, de centro o de cualquiera de las expresiones variopintas de la política, también quienes se afanan por mantenerse en el poder o buscarlo acuden a estas liturgias que los identifican.

En un proceso electoral hay por lo menos cinco momentos festivos para los aspirantes y sus partidarios: uno, el del destape o autodestape (el del “sí quiero”); dos, en su registro como precandidato –como el domingo sucedió en el PRI con Peña Nieto-. Existe una etapa intermedia si los partidos tienen una contienda interna, cuando se dan a conocer los resultados de las encuestas o de las urnas (como fue el caso de López Obrador).

Un tercer momento de jolgorio político-partidista es cuando el candidato se inscribe ante las autoridades electorales; una cuarta etapa ocurre cuando se inician las campañas y la quinta en el cierre de los actos proselitistas.

Para los vencedores en el proceso existe una etapa adicional, única e irrepetible: al anunciarse los resultados de las votaciones. Unos festejan, mientras otros amagan con impugnaciones.

FORMAS Y CONTENIDOS

EL DOMINGO le tocó al PRI su fiesta en casa. El retiro de Manlio Fabio Beltrones despejó los nubarrones en la ascendente carrera de Peña Nieto. Aunque en cálculos simples se daban pocas posibilidades al senador sonorensé, su reconocida experiencia en lo que se llama “sistema político mexicano” –ese de usos y costumbres-, no dejaba de inquietar a sus adversarios internos. Algo vimos de ayer y algo de nuevo.

En el viejo sistema mexicano no había pierde: junto al “destape”, venía “la cargada”. Todos los sectores, liderazgos, organizaciones, acudían a ungir al designado. Las elecciones eran de mero trámite: el candidato, era el indudable ganador. Las quejas eran también parte del trámite.

Las circunstancias cambiaron. Se mantienen algunas formas, pero la competencia es real. No sólo afuera, sino dentro de los partidos. Resulta obvio decir que quien no vence y convence al interior no lo podrá hacer ante el adversario externo.

Esa fue la experiencia del mentor y promotor de Enrique Peña, el ex gobernador Arturo Montiel, quien intentó ser candidato a la Presidencia en el 2006. Pero los priístas mexiquenses no se quedaron con las ganas y ahora tendrán en las boletas a uno de los suyos.

Peña Nieto está emparentado con dos ex gobernadores del Estado de México (Alfredo del Mazo González y Arturo Montiel Rojas). Comenzó a proyectarse como un importante cuadro de uno de los grupos del tricolor en 1993 cuando fue tesorero en la campaña de Emilio Chuayffet, con quien desempeñó el cargo de subsecretario de gobierno; y en 1999 fue subcoordinador financiero de la campaña de Arturo Montiel. Formó parte del llamado grupo de los “Golden boys”, cercanos a Montiel.

Aún se recuerda cuando en 2004 Carlos Hank Rhon, de la poderosa familia de los Hank González, intentó ser candidato junto a otros ¡nueve!, aspirantes a suceder a Montiel. Tuvo que disciplinarse, como recientemente sucedió con Alfredo del Mazo Maza, quien dio paso a Eruviel Ávila para suceder a Peña Nieto.

Entonces, en el 2004, comenzó a construirse la candidatura de quien ahora intentará reabrir las puertas de Los Pinos al PRI. Aunque el tricolor había anunciado una consulta abierta –como la que realizó en 1999 y en 2005- para seleccionar a su candidato, el curso de su convocatoria se modifica al haber un solo aspirante.

Habría que anotar que la expedición de una convocatoria es una exigencia que los partidos deben cumplir por mandato de la autoridad electoral, pero circunstancias como la ausencia de contendientes o los acuerdos aliancistas terminan cambiando los términos.

A PROPÓSITO de aspirantes, no dejó de llamar la atención que el ex secretario de Gobierno, Humberto Mayans, haya declarado con seguridad que seguía en la carrera por obtener la candidatura del PRI. Después de reunirse con el presidente del CEN, Humberto Moreira, reiteró su convencimiento de que no hay impedimentos legales o estatutarios para su posible postulación. Como se ha difundido públicamente, la dirigencia tricolor está en el proceso de depuración de su lista de pretendientes a la nominación.

AL MARGEN

PEÑA NIETO, EN LAS BOLETAS; LOS RITUALES PARTIDISTAS

Escrito por Editor

Martes, 29 de Noviembre de 2011 00:41 -

REAPARECIÓ el dirigente estatal del PRD, Francisco Sánchez Ramos, después del aparatoso accidente automovilístico que sufrió a finales de octubre. A pesar de que su estado se reportó entonces como grave, por fortuna se recuperó rápidamente y ayer comenzó a recibir en audiencia a los militantes solaztequistas.

Sánchez comentó que existen dos criterios que comparten el mayor segmento de los perredistas con relación a las elecciones del 2012: que deben ir en alianzas, a diferencia del 2009 cuando fueron solos, y que la candidatura al gobierno estatal se definan por una serie de encuestas, teniendo como paso previo los acuerdos internos. Veremos si logran la misma secuela que definió la candidatura de López Obrador ante Marcelo Ebrard.

HOY SERÁ presentado el libro "Obras Completas de Manuel Sánchez Mármol", a las 18:00 en el Instituto Juárez de la UJAT, como parte de la conmemoración del centenario luctuoso del político, escritor, periodista y abogado. (vmsamano@yahoo.com.mx)